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针对近日媒体“天猫系全面接管三江购物”的报道，三江4月18日
发布澄清公告称，“目前，公司经营管理一切正常，并非报道中所称的天
猫系全面接管三江购物”。

引发“天猫系全面接管三江购物”等相关猜测的事件，缘于4月13
日三江正式“剥离”盒马。

当日，三江发布公告称，旗下全资子公司浙江浙海华地网络科技有
限公司拟与关联方杭州盒马网络科技有限公司签订《股权转让协议》，拟
将持有的杭州浙海华地网络科技有限公司100%股权全部转让给杭州
盒马，转让价款为人民币3000万元。这被业内解读为阿里收回了三江
在浙江区域的盒马经营权。

据了解，盒马目前在浙江拥有5家门店，其中宁波有2家。此前在浙
江区域的盒马运营，一直由浙江浙海华地网络科技有限公司负责。

值得一提的是，在此次股权变动正式落地前不久，三江经历了一次
重大人事变动。原总裁王露以及董事王曦若辞职；前盒马小业态负责人
陈岩出任新总裁，阿里现任天猫超市事业群总裁李永和出任董事。此
外，李永和也是天猫“1小时达”业务的主要负责人。

而这也是近期外界盛传“天猫系全面接管三江购物”的原因。不过
随着三江4月18日澄清公告的发布，这一传言被明确否认。

天猫接管三江？三江购物发公告否认
与阿里合作2年多，三江超市改造得怎么样了？

连日来，“吃瓜群众”围观三江购物“剥离”盒马鲜生的热情一
直未减，甚至引发“天猫系全面接管三江购物”的传言。4月18
日，三江购物发布公告对此予以否认，并明确自身的发展目标，

“力争三年内将公司从传统的社区平价超市转型升级为新零售的
社区生鲜超市。”

作为宁波本地最大的线下商超，三江给自己的定位是“社区平
价超市”。三江是较早开始接触线上业务的零售商超之一，早在
2015年就开始试水京东到家，不过业绩带动效果并不明显。

2016年11月，阿里入股三江，当时三江的控股股东——和安投
资将其持有的9.33%股份，转让给阿里子公司——杭州阿里巴巴泽
泰，阿里出资共计4.38亿元。

随后，三江开始在阿里的助力下进行相关的新零售改造，其中
一个重要方向就是投资开设盒马鲜生店。盒马CEO侯毅曾对外界
表示，未来盒马整个浙江的门店都由三江代理和负责管理，盒马只
输出品牌、系统、技术、大数据等。而三江也由此被视作阿里的新零
售样本。

不过，在更多人士看来，阿里与三江的合作并没有达到市场预
期。

首先是因为此前阿里承诺的资金并没有一步到账，早期三江的
“新零售”改造大多由三江自己贴钱去做，改造程度较弱且进展缓
慢。数据显示，截至2018年9月，三江购物的184家门店中，上线

“淘鲜达”的只有15家左右，占比仅8.2%。业内猜测这或许是三江
“剥离”盒马的重要原因。

双方合作两年，三江的成绩单未达预期。其2018年半年报显
示，归属于上市公司股东的净利润下滑13.81%，仅为5693.58万元；
扣非净利润下滑22.25%，为4445.65万元。

去年8月16日，盒马在杭州注册了自己的新公司，名称为“杭州
盒马网络科技有限公司”，法人代表由盒马创始人侯毅亲自担任。
当时就有业内人士表示，盒马的这一举措或是在实行去三江化的表
现。而据4月13日三江购物的公告显示，“浙江浙海拟将其持有的
杭州浙海100%股权全部转让给杭州盒马”，由此推测，三江在浙江
地区的盒马经营权恐不保。

不少人关心的是，失去盒马后，三江的新零售改造将如何继续？
对此，三江在4月18日的澄清公告上也进行了说明。公告称，

公司根据“从2019年开始实施快速转型、三年升级的战略发展目
标”，力争三年内将公司“从传统的社区平价超市转型升级为新零售
的社区生鲜超市”。

据记者从三江有关人士处了解到，最近将有2家新近改造完成
的门店重新开业，分别是三江青林湾店和三江四明中路店。

记者 史娓超

2016年11月阿里入股三江，双方在新零售领域的合作已持续
了2年多。从诸多媒体的报道中可知，三江的新零售改造方式有
二：一是对存量门店进行改造，二是新建创新门店。

对存量门店进行改造，具体内容包括接入阿里的生鲜业态“淘
鲜达”，打通线上、线下数据与流量，并对门店布局重新设计、扩大生
鲜业务的货架占比，增加金融服务、改善门店购物条件。

记者昨日走访了最先启动存量门店改造的三江胜丰店。这家
定位“社区生鲜超市”的门店，面积1600平方米左右，位于环城西路
与澄波街交汇处，周边有天一家园、永和居易、广安里、景泰里、胜丰
佳苑等多个成熟社区。

走进店内，“生鲜超市”特征明显，与盒马有很多类同之处。生
鲜区域占据大半空间，与三江其他传统门店相比，胜丰店的生鲜品
类、包装形式、配送服务、结算方式等，都更贴近新一代消费需求。

此外，借助供应链优势，胜丰店还设置了“不卖隔夜肉、不卖隔
夜菜”的日日鲜专区以及无公害水域淡水鱼、进口大海鲜等生鲜区
域；部分生鲜采取了预包装措施，节约顾客的挑选时间、减少挑选造
成的损耗。

店内随处可见“会员免运费1小时送达”标签，陈列改造配合线
上配送而设计的商品流动线，让店员能快速取货，不干扰店内顾客
购物。

另一个尤为明显的“盒马化特征”是超市内设置的生鲜加工和
餐饮区域。顾客在购买生鲜后，可直接在店内加工结算，也可选择
超市提供的配菜餐进行现场加工。支付方式上，该店在入口处设置
了6台无人收银设备，也有部分人工收银台可供选择。

总体而言，胜丰店的购物体验更为丰富。

与阿里合作2年多 三江改造得怎么样了？

三江否认“被天猫接管”

三江的新零售改造将如何继续？


